

ciel, les anges y remplissent le rôle sacré d'ambassadeurs, soutenant d'un bout à l'autre, selon l'expression de saint Thomas, le rôle auguste de la divinité : *Sustinentes personam Dei*.

Quand Israël, devenu un grand peuple, s'enfuit de la terre d'Égypte, un ange lui montre le chemin, va et vient sans cesse de la tête à l'arrière-garde de l'armée pour éclairer et couvrir sa marche. C'est lui qui doit conduire la nation choisie vers le lieu qui lui est préparé. C'est lui qu'il faut honorer et écouter, car le Seigneur lui a donné son nom. Le Sinaï est en feu, la gloire de Jehovah est descendue sur sa cime tremblante, le Seigneur parle, et les anges écrivent sous sa dictée la loi sainte qui réglera désormais la vie religieuse d'Israël.

Moïse n'est plus, Josué a recueilli son héritage ; tout de suite il entre en rapports avec les esprits célestes. Dans les plaines de Galgala un homme lui apparaît et le menace de son épée nue. Qui es-tu, lui dit Josué, ami ou ennemi ? Ami, répond l'ange, je suis le chef de l'armée du Seigneur, je viens à toi pour t'aider. Plus tard c'est un ange qui révèle à Gédéon sa mission de libérateur. C'est un ange qui annonce la naissance et la vocation de Samson. C'est un ange qui nourrit au désert le prophète Élie. Ce sont les anges de Samarie, luttant contre les Syriens, qu'Élisée montre à son serviteur. C'est un ange qui frappe nuitamment l'armée de Sennachérib, jonche la plaine de cadavres et oblige les Assyriens à une fuite honteuse. C'est un séraphin qui purifie les lèvres d'Isaïe. C'est l'archange Raphaël qui visite la maison de Tobie, conduit son fils au pays des Mèdes, bénit ses noces et le ramène sain et sauf aux bras de ses vieux parents. C'est l'archange Gabriel qui descend, à l'heure de la prière, près du prophète Daniel et lui révèle les grands mystères du Très-Haut. Visité par les anges dans la personne de ses pères, de ses chefs et de ses prophètes, conduit par les anges, réprimandé par les anges, protégé par les anges qui fléchissent en sa faveur le cœur des rois, le peuple juif rentre dans ses foyers après soixante-dix ans d'exil. Ses gardiens resteront près de lui jusqu'au jour de son grand crime. Alors l'abomination de la désolation envahira le temple saint. On entendra des voix plaintives qui crieront : — Sortons d'ici ! Sortons d'ici — Abandonné par les anges, Israël ne sera plus un peuple.

Mais les messagers de Dieu ne quitteront pas la terre, un ministère plus saint que celui qu'ils ont rempli jusqu'ici les y